
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 7 – 11 июля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Еще одна инициатива донского парламента стала федеральным законом 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Инициатива, реализованная на федеральном уровне, направлена на 

поддержку семей, воспитывающих детей-инвалидов с ментальными 

нарушениями. 

        Как отметил спикер донского парламента, к ускоренному решению 

проблемы подвигла его недавняя встреча с мамами из ростовского отделения 

общественной организации, объединяющей родителей детей-инвалидов 

(ВОРДИ). 

         «Они обратили внимание на ситуацию почти что шоковую, которая 

возникла в сентябре 2024 года. Многие родители детей-инвалидов с 

ментальными нарушениями сталкиваются с процедурой установления 

недееспособности. По закону в этом случае заявитель освобождается от 

уплаты судебных издержек, но вынужден оплатить госпошлину. Но вот ее 

размер в сентябре 2024 года необъяснимо вырос сразу в десять (!) раз, с 

трехсот до трех тысяч рублей», – сказал спикер донского парламента 

Александр Ищенко. 

         Донской парламент подготовил соответствующее федеральное 

обращение, которое было направлено в Правительство России и в 

Государственную Думу. Как итог – принята поправка в федеральный закон, 

отменяющая госпошлину в подобных случаях. 

         «Отменяется необходимость уплаты госпошлины в размере трех тысяч 

рублей при обращении в суд с заявлением о лишении таких детей в возрасте 

от 14 до 18 лет права самостоятельно распоряжаться своими доходами, а к 

достижению ими совершеннолетия – о признании их недееспособными», – 

подчеркнул Александр Ищенко.  

 

Парламент Башкортостана предложил решение проблемы утилизации 

растительного мусора 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

        Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

внесен в Государственную Думу проект федерального закона «О внесении 
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изменения в статью 1 Федерального закона «Об отходах производства и 

потребления». 

         – Речь идет об обращении с отходами растительного происхождения. 

Проблема имеет выраженный сезонный характер. В январе к контейнерным 

площадкам несут новогодние елки. Весной растительные отходы в большом 

объеме образуются на приусадебных участках и в ходе субботников. Осенью 

ситуация, хоть и в меньшем масштабе, повторяется. Так происходит 

повсеместно, а понятного механизма вывоза растительных отходов нет. Они 

находятся вне зоны ответственности региональных операторов, поскольку 

формально не являются твердыми коммунальными отходами и не 

учитываются в нормативах накопления ТКО. Здесь нужна правовая 

определенность. Поэтому мы считаем необходимым внести изменения в 

Федеральный закон «Об отходах производства и потребления» и отнести 

отходы растительного происхождения к твердым коммунальным отходам, – 

прокомментировал Председатель Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константин Толкачев. 

        Согласно тексту законопроекта отходы, образующиеся в процессе 

содержания зеленых насаждений на придомовых территориях 

многоквартирных домов или на земельных участках с расположенными на них 

объектами индивидуального жилищного строительства, относятся к твердым 

коммунальным отходам. 

 

Игорь Мартынов представил в Государственной Думе РФ инициативу по 

корректировке налогового законодательства  

Дума Астраханской области  

 

        Состоялось заседание Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации, в ходе которого выступил Председатель Думы 

Астраханской области Игорь Мартынов. Спикер регионального парламента 

представил проект федерального закона, предусматривающий внесение 

изменений в Налоговый кодекс Российской Федерации об исключении 

оказания услуг охранников и уличных патрулей из перечня видов 

предпринимательской деятельности, в отношении которых может 

применяться патентная система налогообложения. 

         В пояснительной записке к законопроекту отмечается, что в настоящее 

время оказание услуг уличных патрулей, охранников входит в перечень видов 

деятельности, позволяющих индивидуальным предпринимателям приобрести 

патент. Однако в соответствии с Законом Российской Федерации «О частной 

детективной и охранной деятельности в Российской Федерации» охраной 

могут заниматься только юридические лица, имеющие соответствующую 

лицензию. 

        Разработанный Думой Астраханской области проект федерального 

закона призван устранить существующее несоответствие, поскольку 

индивидуальные предприниматели не могут оказывать услуги в сфере охраны, 
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но при этом вправе получить патент. Как подчеркнул Игорь Александрович в 

ходе выступления, это позволит предотвратить возможные споры между 

индивидуальными предпринимателями и налоговыми органами, а также 

обеспечить соблюдение законодательства в сфере оказания охранных услуг. 

        По итогам рассмотрения инициатива, предложенная спикером 

регионального парламента Игорем Мартыновым, была поддержана 

Государственной Думой РФ в первом чтении. 

 

В Госдуме РФ поддержали законодательную инициативу АКЗС о 

поправках в КоАП 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         10 июля депутаты Государственной Думы РФ 

поддержали законодательную инициативу Алтайского краевого 

Законодательного Собрания и сенатора от Алтайского края Натальи 

Кувшиновой о поправках в КоАП. Они касаются контроля поступления 

штрафов за административные правонарушения в бюджеты регионов. 

         В АКЗС законодательная инициатива была проработана и принята в 

марте 2024 года. Документ получил положительный отзыв Правительства РФ, 

поддержку в профильном комитете Государственной Думы РФ. 

        «Мы предложили внести в КоАП изменения о необходимости направлять 

экземпляр постановления по делу об административном правонарушении 

администратору доходов бюджета. А проще говоря, уведомлять региональный 

органы государственной власти о наложении административного штрафа 

мировыми судьями, комиссиями по делам несовершеннолетних и защите их 

прав, в случае, когда протоколы по таким делам составлены федеральными 

органами, а средства поступают в региональный бюджет», – рассказал 

заместитель председателя Алтайского краевого Законодательного Собрания 

Денис Голобородько. 

         Предложенные изменения важны, так как в полномочия органов власти, 

которые являются администраторами доходов, входит, в том числе, учет и 

контроль за правильностью, полнотой и своевременностью платежей в 

бюджет. 

        «То есть полномочия есть, а информации о привлечении лиц к 

ответственности может и не быть, если должностные лица представили ее 

несвоевременно или вовсе не направили. Это плохо и для бюджета, потому 

что нет понимания о предстоящих поступлениях, и для жителей, ведь можно 

потерять информацию об уплате такого штрафа. Таких категорий дел не так 

много, для примера - это оскорбления, побои, мелкое хулиганство, управление 

транспортным средством в состоянии опьянения. Однако конкретный порядок 

исполнения указанных полномочий необходимо был урегулировать», – 

объяснил вице-спикер. 

         Депутаты Госдумы РФ поддержали законодательную инициативу 

Алтайского края большинством голосов. 
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 Федеральная повестка  

Мособлдума предлагает Правительству РФ ввести норму по проведению 

абортов только в стационарных условиях в частных клиниках  

Московская областная Дума  

         Депутаты приняли решение направить Обращение Московской 

областной Думы к заместителю Председателя Правительства Российской 

Федерации Татьяне Голиковой. Предлагается внести изменения в порядок 

оказания медицинской помощи в частных медорганизациях. Чтобы проводить 

искусственное прерывание беременности можно было только в условиях 

стационара, где есть всё необходимое оборудование, где женщина будет под 

постоянным наблюдением врачей, где ей в экстренном случае окажут помощь. 

        Помимо этого, предлагается предусмотреть нормативным правовым 

актом обязательное предоставление частными медицинскими организациями 

годового отчёта о проведённых искусственных прерываниях беременности. 

         В Подмосковье действуют кабинеты медико-социальной помощи, 

эффективно себя показала «неделя тишины». Число прерываний 

беременности за последние 7 лет в подмосковных государственных 

медорганизациях снизилось почти в два раза. Число медицинских абортов по 

желанию женщины сократилось в 4,5 раза. При этом в регионе лицензии на 

аборты имеют также свыше 220 частных медорганизаций. За 6 лет число 

абортов в них, наоборот, выросло в 3,7 раза. 

 

Совет законодателей России поддержал концепцию внесенного 

парламентом Башкортостана законопроекта о займах граждан 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Совет законодателей России поддержал концепцию проекта 

федерального закона «О внесении изменений в статью 808 части второй 

Гражданского кодекса Российской Федерации», направленного парламентом 

Башкортостана на предварительное рассмотрение. 

          – Законопроект предусматривает механизм для защиты интересов 

граждан, дающих в долг крупные суммы денег, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. – Закон и сегодня требует закреплять договоренности в 

письменном виде, однако на практике этот инструмент работает не всегда. Мы 

предлагаем заверять договор между гражданами нотариально и обязать 

заемщика предоставлять обеспечение обязательств либо страховать в пользу 

займодавца риск их неисполнения. 

        Потребность граждан в заемных средствах возросла, а спорные ситуации 

из-за невозвратов долга требуют системного решения, считают депутаты. 

        – Достоверной статистики о договорах займа между гражданами нет, но 

предпосылки к росту мы наблюдаем, – сказал Константин Толкачев. – Из-за 

высоких ставок взять банковский кредит стало сложнее. Поскольку 
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потребность населения в заемных средствах остается высокой, можно 

спрогнозировать, что удовлетворяться она будет за счет других инструментов. 

Брать деньги в долг у граждан – один из таких инструментов, причем довольно 

популярный в российском обществе. В этой ситуации мы считаем 

необходимым защитить права людей, дающих деньги в долг, снизить для них 

риск невозврата средств. 

        Спикер парламента отметил также, что законопроект вызвал серьезную 

дискуссию. Экспертное обсуждение продолжится, а проект будет доработан с 

учетом поступивших замечаний. 

 

Имена выдающихся ученых-исследователей Мирового океана появились 

на карте Приморья 

Законодательное Собрание Приморского края    

 

         Правительство России одобрило инициативу Законодательного 

Собрания Приморского края о присвоении имен выдающихся ученых-

дальневосточников нескольким географическим объектам на территории 

Владивостокского городского округа.  

         Как сообщил вице-спикер краевого парламента, председатель комитета 

Законодательного Собрания по региональной политике, законности и 

международному сотрудничеству Джамбулат Текиев, безымянные мысы 

острова Рейнеке, расположенного в заливе Петра Великого, названы в честь 

академиков Георгия Елякова, Алексея Жирмунского, Виктора Ильичева и 

Владимира Касьянова. С таким предложением в 2024 году в краевой 

парламент обратилось Приморское краевое отделение Русского 

географического общества – Общества изучения Амурского края. Депутаты 

Законодательного Собрания поддержали эту инициативу. 

         Напомним, что дальневосточные ученые внесли огромный вклад как в 

развитие наук, изучающих Мировой океан, так и в практическое 

использование ресурсов моря. Их имена носят Тихоокеанский институт 

биоорганической химии им. Г.Б. Елякова (с 2011 г.), Тихоокеанский 

океанологический институт им. В.И. Ильичева (с 1999 г.), Национальный 

научный центр морской биологии им. А.В. Жирмунского. Одна из новых улиц 

Владивостока, на которой расположен океанариум, и экспедиционное судно 

ИБМ ДВО РАН названы в честь Академика Касьянова. 

        После было предложило увековечить имена выдающихся 

дальневосточных ученых на карте о. Рейнеке, единственного крупного 

острова Приморского края, мысы которого не имеют названий. 
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Необходимо постепенно переводить полномочия по обеспечению 

лекарствами пациентов с редкими заболеваниями на федеральный 

уровень  

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         В Законодательном Собрании Нижегородской области состоялось 

совместное заседание экспертного совета комитета Госдумы по охране 

здоровья по редким (орфанным) заболеваниям и экспертного совета по 

вопросам здравоохранения при комитете Законодательного Собрания по 

социальным вопросам.  

        Главной темой повестки дня стала организация медицинской помощи 

пациентам с редкими жизнеугрожающими заболеваниями. Участники 

заседания детально обсудили вопрос обеспечения таких пациентов 

необходимыми лекарственными препаратами и медицинскими изделиями, 

преемственности медицинской помощи и лекарственного обеспечения при 

переходе пациента с редким диагнозом из детской возрастной группы во 

взрослую, подчеркнув растущую финансовую нагрузку на региональный 

бюджет. 

         В региональном сегменте Федерального регистра зафиксировано 405 

пациентов с редкими заболеваниями, из которых 176 человек нуждаются в 

особой терапии. Затраты на лечение одного пациента постоянно растут: если 

в 2024 году они составляли более 120 тысяч рублей в месяц по основным 

нозологиям, то в 2025 году уже 140 тысяч рублей на пациента. В рамках фонда 

«Круг добра» (охватывающего 29 заболеваний) эти суммы достигают уже 

более 1 миллиона рублей ежемесячно. Особенно высока стоимость помощи 

взрослым пациентам – в 2025 году она оценивается почти в 1,44 миллиона 

рублей в месяц. 

        Эксперты единогласно констатировали, что бремя таких расходов 

непосильно для бюджетов большинства регионов России. Основным 

решением обсуждаемых проблем является поэтапный перевод полномочий по 

лекарственному обеспечению пациентов с орфанными заболеваниями на 

федеральный уровень. 

         «Нужно систематизировать накопленный опыт и снять огромное 

финансовое бремя с регионов. Договорились с экспертами Госдумы вместе 

подготовить конкретные предложения, чтобы потом включить их в проект 

федерального закона. От решения этого вопроса, без преувеличения, зависит 

жизнь и судьба пациентов по всей стране», – подчеркнул председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений Люлин. 
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Парламентарии Карелии предложили предусмотреть только двухлетний цикл 

капремонтов школ 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Депутаты Законодательного Собрания Карелии в обращении в адрес 

Министра просвещения РФ Сергея Кравцова предложили внести изменения в 

федеральную программу «Модернизация школьных систем образования» и 

установить двухлетний цикл для проведения капитального ремонта школ. 

       Карельские парламентарии отмечают, что большинство зданий школ 

республики построены 40-60 лет назад, капитальный ремонт объектов не 

проводился, соответственно, объем работ значителен и требует существенных 

временных затрат. Кроме этого, во время проведения работ нередко 

выявляются скрытые дефекты, что неизбежно ведет к увеличению сроков и 

проведению дополнительных работ. Еще одним фактором в пользу 

двухлетнего цикла является удаленность и труднодоступность многих 

населенных пунктов, где расположены образовательные учреждения, что 

также усложняет и удлиняет мероприятия по капремонту. 

         «Все эти факторы делают качественное выполнение капитального 

ремонта за однолетний цикл крайне затруднительным, реализовать 

мероприятия по капремонту исключительно в период летних каникул часто не 

представляется возможным. Поэтому считаем, что установление двухлетнего 

цикла гарантирует более высокое качество работ, поможет своевременному 

проведению конкурсных процедур и выходу подрядчиков на объекты», - 

отметила председатель Комитета по образованию, культуре, спорту и 

молодежной политике Татьяна Тишкова.  

   
 Межпарламентские связи    

Парламенты Кировской и Запорожской областей подписали соглашение о 

сотрудничестве  

Законодательное Собрание Кировской области    

 

         Документ был подписан в пгт Веселое Запорожской области – это 

административный центр Веселовского муниципального округа, над которым 

Кировская область несет шефство. Подписи под соглашением поставили 

Председатель Законодательного Собрания Кировской области Роман Береснев 

и Председатель Законодательного Собрания Запорожской области Виктор 

Емельяненко.  

         – Будем поддерживать коллег из Запорожской области на пути 

законотворчества. Поможем привести региональные законы в соответствие с 

федеральными с учетом местной специфики. В целом поделимся 

парламентским опытом, накопленным в Кировской области за три 
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десятилетия. Цели у нас одинаковые – благо соотечественников, развитие 

территорий. Скоординировав усилия, сможем больше, – подчеркнул 

Председатель ЗСКО. 

          В подшефном округе заинтересовались механизмом инициативного 

бюджетирования, который успешно применяется в Кировской области в 

рамках ППМИ, а также подходами наших муниципалитетов к увеличению 

собственных доходов. Роман Береснев в ответ заверил, что лучшие 

муниципальные практики будут обобщены с помощью Ассоциации 

муниципальных образований Кировской области и направлены в 

Запорожскую область. 

 

Молодые парламентарии Приморского и Хабаровского краев заключили 

соглашение о сотрудничестве 

Законодательное Собрание Приморского края   

 

         Первым совместным проектом, запущенным молодежными 

парламентскими структурами из соседних регионов, станет образовательная 

программа "Школа молодых политиков". 

         Об этом стало известно в ходе очередного заседания молодежного 

парламента Приморья, которое состоялось на площадке Законодательного 

Собрания края. Вместе с молодыми политиками в его работе приняли участие 

исполняющий обязанности председателя Законодательного Собрания Сергей 

Кузьменко, член Молодежного парламента при Государственной Думе РФ 

Павел Маноконов и другие.  

         Основным вопросом повестки дня стало подписание соглашения о 

сотрудничестве между молодежными парламентскими структурами 

Приморского и Хабаровского краев. Молодые политики из соседних регионов 

договорились обмениваться опытом и лучшими практиками в сфере 

законотворческой деятельности, реализовывать совместные проекты, 

направленные на повышение политической и правовой грамотности 

молодежи, оказывать содействие в продвижении социально значимых 

инициатив в Хабаровском и Приморском краях.  

 

 Региональное законодательство   

Систему работы общественных воспитателей края хотят 

модернизировать  

                                                  Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Проект закона, призванный создать более гибкую и результативную 

систему работы с подростками, находящимися в социально опасном 
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положении, внесен в Заксобрание депутатами Екатериной Фисун и 

Александром Сетовым.  

         Как следует из пояснительной записки, основные нововведения коснутся 

механизма назначения и работы общественных воспитателей. Их подбором и 

учетом предложено заниматься комиссиям по делам несовершеннолетних. 

Правила подбора и учета должно установить Правительство края. 

         В числе изменений предлагаются: упрощенный порядок назначения 

воспитателей через постановления комиссий; отмена обязательной анкеты при 

поступлении на должность; новый формат отчетности — один раз в год по 

запросу председателя комиссии. 

        Благодаря этим изменениям система контроля за работой общественных 

воспитателей должна стать более эффективной. Вместо ежеквартальной 

отчетности воспитатели будут предоставлять информацию о проведенных 

мероприятиях в рамках индивидуальных программ реабилитации подростков. 

         Целью изменений авторы называют также повышение эффективности 

работы с несовершеннолетними и привлечение большего числа граждан к этой 

важной социальной работе.  

 

В Вологодской области будет установлен День здорового образа жизни 

Законодательное Собрание Вологодской области    

 

        В ходе 51-й сессии депутатами областного парламента был поддержан 

законопроект, разработанный по предложению Общественного 

совета Законодательного Собрания области. 

        Дата приурочена к первому дню весны, когда также отмечается «День 

первого шага к полезной привычке», основная цель которого — продвижение 

здорового образа жизни среди населения, формирование позитивных 

привычек и мотивирование к ведению более активного и правильного образа 

жизни. Кроме того, 1 марта — дата вступления в силу регионального закона, 

ограничивающего время продажи алкоголя. 

        «Введение такого праздничного дня направлено на поддержку инициатив 

по отказу от вредных привычек, таких как курение и употребление алкоголя. 

Научные исследования показывают, что примерно 60% негативных 

последствий для здоровья человека обусловлены его собственным поведением 

и образом жизни. В этой связи важна слаженная работа государства и 

общества в вопросах пропаганды здоровья. Уверена, что этот день станет 

одним из стимулов у граждан в формировании осознанного отношения к 

своему здоровью», — отметила председатель постоянного комитета по 

государственно-правовой деятельности, законности и правам человека Лариса 

Кожевина.  
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 Мероприятия    

Безопасность и ответственность владельцев: правила выгула домашних 

животных   

Законодательная Дума Томской области     

 

         В ответ на обращения граждан, поступившие к депутатам, 

Законодательная Дума Томской области подготовила памятку о правилах 

выгула домашних животных.  

         Ключевым нормативным актом, определяющим требования к 

обращению с беспризорными животными и содержанию домашних собак, 

является федеральный закон «Об ответственном обращении с животными и о 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации». 

         На территории Томской области порядок выгула собак регулируется 

приказом регионального департамента ветеринарии. Ключевым требованием 

является недопущение свободного выгула животных вне специально 

отведенных и разрешенных органами местного самоуправления мест. 

        Особое внимание необходимо уделять выгулу собак, входящих в 

перечень 13 потенциально опасных пород (включая их метисов), 

утвержденный Правительством РФ. Законодательство обязывает выгуливать 

таких собак исключительно в наморднике и на поводке. Исключение 

составляют лишь огороженные территории, находящиеся в собственности 

владельца, где допускается свободное перемещение животного. 

 

В Приангарье предложили субсидировать обустройство торговых 

площадок для фермеров 

Законодательное Собрание Иркутской области    

 

         В Иркутской области предложено субсидировать создание торговых 

мест для сельхозтоваропроизводителей. С инициативой включить расходы на 

обустройство торговых площадок для фермеров в региональную программу 

выступил спикер Законодательного Собрания Александр Ведерников.  

         «В Иркутской области около 20 % населения живет и трудится в сельской 

местности. В своем послании губернатор Игорь Кобзев приводил статистику, 

что за последние пять лет на комплексное развитие сельских территорий 

направили более 10 млрд рублей, из них почти 4 млрд – областной бюджет. 

Это результат системной и планомерной поддержки», – сказал Александр 

Ведерников. 

         Одна из проблем отрасли – отсутствие й из проблем в отраслди 

отсутствие рынков сбыта для производителей продукции сельского хозяйства. 

Спикер ЗС предложил рассмотреть возможность выделения средств на 

оснащение торговых площадок. Речь идёт о подведении электроэнергии, 

оборудовании канализации и т. д. Также Александр Ведерников отметил 
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необходимость проработки с муниципальными образованиями вопроса 

выделения земельных участков под такие площадки. 

        Также перед регионом стоит задача войти в федеральный проект «Кадры 

в АПК», которым предусмотрены компенсация затрат на обучение и 

содействие в трудоустройстве. Целью проекта является повышение 

укомплектованности сферы сельского хозяйства кадрами и привлечение в 

отрасль молодежи. 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


